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学生就餐问题马虎不得
隔毛旭松

C08

办小饭桌的门槛提高了，自
5月1日起，烟台市将实行小饭桌
登记制度，启动“餐饮服务备案
证”，分餐、留样、消毒、记台账、
安全标准一个不能少。(本报3月
15日C10版报道)

对于不少双职工家庭来说，
工作忙碌无暇顾及孩子的午饭。
学生往往是拿着家长塞给的零
花钱在学校附近小摊或是“小饭
桌”解决吃饭问题。笔者曾在芝
罘区某中学看到，临近中午，很
多推着自行车的摊贩等在校门
口。放学铃声一响，学生们涌来，
花几块钱买肉夹馍或是鸡蛋灌
饼，餐饮卫生或是饭菜质量都存
在隐患。

相比于街头流动摊贩，应运

而生的大批家庭“小饭桌”看上
去正规不少，除提供午饭之外，
还为学生提供午休场所。但是，
由于数量的急剧增加，“小饭桌”
的卫生状况良莠不齐，学生吃坏
肚子的情况时有发生，“小饭桌”
设施简陋、无证经营、餐具不卫
生也一直困扰着不少家长。

此次烟台推行小饭桌登记
管理制度，实行分餐制和留样制
度，值得注意的是“小饭桌”开办
条件原则上要求加工经营场所
使用面积不小于80平方米，其中
食品处理区使用面积不小于30

平方米。不过现实情况是现在分
散在各居民区的“小饭桌”大多
是以家庭为单位制作，住户利用
自家厨房做饭，开办“小饭桌”的
多为下岗职工等中低收入人群。
诚如烟台十中附近小饭桌经营
者丁先生所说，能住上80平方米
以上房子的，也不会开小饭桌，
挣这点小钱。

鉴于学校食堂容量有限，双

职工家庭工作忙碌等客观条件
约束，目前来看大范围取缔“小
饭桌”并不现实。从此次烟台推
行的小饭桌登记管理制度来看，
对于“小饭桌”的要求更多的是
规范管理，卫生经营。问题在于
如果不符合经营面积要求的“小
饭桌”就强行关闭，学生的吃饭
问题依旧不能很好解决，这与新
规定的初衷也是背道而驰。

笔者认为，与其规定“小饭
桌”不少于80平方米的经营面积，
倒不如将经营面积与就餐学生的
数量挂钩，比如规定每名学生的
就餐面积和午休场所面积不少于
多少平方米。50平方米的经营面积
里有10名学生就餐总好过80平方
米内挤进100名学生。

“小饭桌”问题跟校车问题
有很多相似之处，最终的解决办
法需要政府主导，涉及社会各个
层面。家庭“小饭桌”或许只能算
是过渡，由政府牵头推动科学的
学校午餐计划势在必行。

新闻：“大家好……今天是
2012年3月14日……我叫汪立彬。”
这是口吃患者汪立彬在公交车上
演讲的开场白，汪立彬四五岁时，
因为学村里一个口吃的人说话变
成了口吃。汪立彬考入郑州大学俄
语专业后，决定克服这个障碍，每
天晚上口含石头在路灯下朗诵，练
了三年，才可以慢慢说话了。(中国
广播网 3月15日)

微评：电影《国王的演讲》中，英
国国王乔治六世一步步走出口吃的
阴影，而汪立彬，在他演讲的公交车
上，他是自己世界里的国王。

新闻：“黄灯亮了，是停还是行
呢？”浙江嘉兴海盐县的舒江荣因
闯黄灯，吃了一张罚单。舒江荣认
为虽然有法律规定：“黄灯亮时，已
越过停止线的车辆可以继续通
行”，但也并没有硬性规定黄灯亮
时，未越过停止线的车辆不能通
行。他因此将海盐交警部门告上了
法院。(中国广播网 3月15日)

微评：黄灯亮时很多人不清楚
怎么走，无外乎是法律界定模糊。
能不能在完善法规细则之外，充分
考虑技术手段上的合理性。用更多
的科学管理培育人们的交通习惯，
别让争议的黄灯变成矛盾的红灯。

新闻：据报道，意大利南部小
城法希亚诺-马思科市的市长近
日下令禁止当地居民“脱离人世，
进入死后的世界”，因为没有空余
墓地埋葬他们。从3月5日至今，当
地已有两位居民违反了该名市长
的禁令。(《广州日报》 3月15日)

微评：属于肇事逃逸。

新闻：自去年11月9日发改委
对中国电信、中国联通展开反垄断
调查后，发改委官员首次披露了反
垄断案的最新进展。发改委表示，
两家企业承诺将进一步降低收费。
发改委反垄断局将继续督促两家
企业整改。(《新京报》 3月15日)

微评：如果降价像石油涨价一
样迅速就好了。
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漫漫画画：：卫卫先先萌萌

本该免费办的
敬老优待证(简称老
年证 )，黑龙江省一
些农村的老人却花
了29元钱，结果证没
到手，先收到了一张
扩大12倍的证件照。
对此，拿着省老龄委
文件的摄影机构称
照片是给老人开追
悼会用的，五常市老
龄委办公室副主任
则表示，可以挂在家
里当风景画。(央视)

读者王先生：齐鲁志愿
者，这个活动好，在轰轰烈烈
的学雷锋过后，如何将雷锋精
神延续下去，不是空谈，而是
实实在在地做事，做好事，这
一点很重要。

读者一一：又是一年3·
15，又是一年喧哗时。3·15过
去了，但打假不能结束，维权
也不应该终结。西南河体育场
3·15当天的活动很热闹，但是
仅仅靠这一天承载不了我们
对消费安全的所有希冀与期
待。如果把每天都当成3·15来
看，我们吃的会更安全，用的
会更放心。

读者陈伟：期待汇通燃气
事件能很好地解决，让老百姓
吃饭过日子不要有困扰。
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